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什么是“全球胜任力”？
“一整个会议我都在认真听

讲，最大的收获就是，从更高层
面去理解了什么是青年全球胜
任力的问题。”陈子扬告诉记者，
作为一名上外学生，之前的课程
上经常会接触到“全球胜任力”
这个词，但始终感觉是个抽象的
概念，而这场论坛上不同领域的
嘉宾们的发言，将“胜任力”拆分
成了各个层面，让她可以从“实
体”角度去理解。

站在台下时，陈子扬也希望
能获得一个提问的机会。“如果
可以，我想请教辽宁大学校长余
淼杰老师，有关高校如何与社会
和企业合作，在全球化发展中为
学生实践打造一个健康的生
态。”虽然最后很遗憾没能得到
直接交流的机会，但陈子扬也没
觉得很失望，因为自己的疑惑在
这场论坛中得到了解答。

“比如说全球胜任力在气候
变化上的体现，从青年个人角
度可以是减少碳排放等实际行
为，而从高校和企业的角度，则
是如何合作来激励青年的环保
意识。”

如果每个人都迈出一小步
作为一名进博“小叶子”的

“一年级生”，能获得这样的机

会，陈子扬觉得很幸运。进博会
开幕才两天，她已经体验到了非
常多特别的志愿服务经历。从
国家展的志愿者，到开幕式的协
助翻译和引导志愿者，再到今天
的青年发展论坛志愿者，“也只
有进博会这样的国际展会，能让
我有这么丰富的体验和实践。”
陈子扬感叹。而她最想做到的，
就是展现出良好的中国青年的
风貌。

大三时，陈子扬曾经获得过
一年在法国里昂交流的机会。

“出国前，我对一些大的议题参
与积极性还不高，但那一年，让
我更真实地感受到了国家的概
念，也感受到了发出真实的中国
声音的重要性。”

她发现在国际社会上，还是
存在不少对中国的误解。“那时
候我就意识到，所谓公共外交，
需要每个人的努力。”进博会，则
正是一个非常好的向全世界展
示国家软实力和硬实力的机会，
从参展商到志愿者，都是向世界
各地敞开怀，让世界认识中国。

“这也是我报名参加这次进博会
的原因，有一种使命感。”

陈子扬说，在全球化的情境
下，“公共外交”这个概念，其实
可以延伸到社会各个议题方
面。“如果我们每个人都做出一
小步的话，就能得到一个很大的

改善或是进步，而我们青年人永
远是最有潜力的。”

传递真实的中国声音
从小切口入手，或许更能传

达真实，这是陈子扬的感受。在
法国时，她经常与法国同学一块
交流，教他们汉语，带他们了解
中国传统建筑等。“我也有很多
同学会去做志愿者，这都是我们
努力表达中国声音的途径。”

这届进博会上，陈子扬接待
过一位来自法国著名烹饪学校
的专家，这是一位第一次被邀请
来参加进博会的法国老人，两人
用法语交流起了“烹饪学”。“我
从烹饪方面和他谈起了中法文
化的不同。比如在处理食材的

方式上，就能体现中法两国人民
思想上的区别。”陈子扬说，法国
人处理更直来直去，甜的就是甜
的，咸的就是咸的，但中国人更
讲究“和”的概念，“我们常常会
东加一点料西加一点食材，最终
达到一个很有复杂口感和层次
的菜肴，这不就是我们中国人所
说的‘和而不同’吗？”聊着烹饪，
陈子扬让这位法国老人更理解
了中国在全球化中的态度：追求
和平与合作。

在国家展的志愿服务中，她
所服务的法国馆背后是个非洲
国家，关注度远不如一些热门国
家馆。“我有时也会做一些引导，
介绍下这些不发达国家的展
馆。”陈子扬说，因为我们自己也

是发展中国家，“我们是大国，就
要展现大国胸怀，有些责任我们
会来承担，这也是尽一个中国青
年的微薄之力。”

去法国交流一年间，陈子扬
对自己的个人规划也发生了改
变。从做翻译改成了去读涉外
法律。“我打算去上海交通大学
法学院就读，以后从事涉外法律
工作。”她告诉记者，因为她发现
国外的华人群体普遍存在法律
纠纷解决难的问题，“我觉得这
是我的专业可以让我做到的事
情。”她说，对于全球化发展中青
年如何承担责任，她就是如此理
解与实践的。“与其等待，不如自
己去开辟一条道路，因为机会总
是青睐有准备的人的。”

青年报记者 郭颖

本报讯 随着第七届进博会
渐入佳境，上海正以积极的姿态
拥抱世界。作为全球最富吸引
力的城市，推进高水平对外开
放，上海铆足了劲。

上海市人民政府副秘书长，
浦东新区区委副书记、区长吴金
城在虹桥国际经济论坛“浦东与
世界：高水平制度型开放 引领
发展新机遇”分论坛上进行了主
旨推介。

2023年，浦东地区生产总值
达到2300多亿美元，工业总产值
1900 亿美元，外贸进出口总额
3600亿美元，每年吸引外商投资

约100亿美元。作为上海国际经
济、金融、贸易、航运和科技创新
中心建设的核心区，浦东集聚了
外资企业2.8万家，拥有上海近
50%的跨国公司地区总部和外资
研发中心，60%的外贸进出口总
额，70%的持牌类金融机构，90%
的集装箱吞吐量和离岸贸易规
模。

“在浦东活跃着170多万富
有创造激情和冒险精神的科技
人才，其中重点产业国际化人才
占比接近5%。”吴金城向全球人
才伸出橄榄枝：目前我们正在实
施“明珠计划”，针对“高峰人才”

“领军人才”“菁英人才”“工程
师”四类人才，提供申请永居、创

业孵化、人才公寓、国际人才驿
站等便利条件。“浦东有611所
学校、10所国际学校、28所高等
院校，1577所医疗机构、9所中外
合资合作医疗机构，40 个集购
物、休闲、办公、酒店于一体的大
型商业综合体，步行15分钟就可
以找到所有的生活服务。”

与此同时，作为虹桥国际经
济论坛的重要内容。“虹桥HUB大
会”则牢牢把握“发展新质生产力
是推动高质量发展的内在要求和
重要着力点”，以“加快提升虹桥
国际开放枢纽辐射能级 全面培
育发展新质生产力”为主题，邀请
国内外顶尖专家学者、业界代表，
对于虹桥在进一步全面深化改革

中更好肩负国家使命，作出更大
贡献分享真知灼见。

《虹桥国际开放枢纽建设总
体方案》批复三年来，虹桥国际
中央商务区作为虹桥国际开放
枢纽的“一核”，优势产业加快集
聚，功能建设成效明显，各类主
体活力迸发。2024年前三季度，
商务区税收收入、进出口额、规
模以上工业产值、固定资产投资
等主要经济指标均实现两位数
增长，已成为上海乃至长三角经
济发展的强劲活跃增长极。

第七届进博会，杨浦交易分
团同样交出亮眼成绩单：参展企
业数量创新高，有 24 家来自食
品、技术、消费品、互联网、贸易

服务、科技服务等各行各业的企
业参展，同比增长41.2%。优化
专业采购商结构，已有意向签约
额约6.7亿美元，预计今年签约
额较去年同比增长5%以上。

近5年，区域实际使用外资、
外贸进出口额和进博会意向采购
金额规模保持稳步增长，累计增
幅分别达19.6%、75.6%和110%。
杨浦的经贸合作交流呈现出对外
合作不断拓展、数字贸易优势显
现、跨境电商发展迅猛、贸易服务
更加优化四个特点。今后，杨浦
将加快建设“杨树浦·数贸谷”品
牌，激发“线上+线下”全渠道贸易
新活力。打造“技术+文化”多元
化出海新高地。
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站了3个小时也一点不觉得累
“小叶子”的疑问在这场论坛中得到了解答

推进高水平对外开放，引领上海发展新机遇

青年报记者 吴恺 摄

11月6日下午第七届虹桥国际经济论坛
一场探讨全球化与青年发展的分论坛上，作为
志愿者的上海外国语大学法语专业大四学生
陈子扬站了3个小时，却一点不觉得累。“因为
很有收获，我反而很兴奋。”会议结束后接受记
者采访时，她这样说道。 青年报记者 刘晶晶

陈子扬


